

	Ptas.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA * AVISOS Y NOTICIAS

PALMA

En las primeras horas de la mañana de ayer en la calle de la Merced ocurrió un choque entre dos carruajes, resultando una de las caballerías con una herida en un brazo.

Uno de los conductores con el choque perdió el equilibrio, dando con la cabeza contra un hierro, produciéndose una pequeña herida.

Han sido denunciados al señor Alcalde varios dueños de comercio por no tener expuestos ayer en sus mostradores el cartelón de «Hoy no se vende por ser domingo».

Durante el día de ayer reinó un tiempo variable, lloviznando á intervalos.

La temperatura sufrió un notable descenso.

El Inspector de viveres de la plaza de Abastos decomisó ayer una buena partida de pescado que no reunía las condiciones debidas.

Anoche fué curado en la casa de socorro un individuo que al cerrar una puerta se había magullado varios dedos.

A pesar del tiempo variable que reinó ayer, el paseo del Borne se vió durante la tarde bastante concurrido.

Anteanoche un sujeto que transitaba por la calle de Bauló, fué agredido por otro individuo que le dió un golpe en la espalda, huyendo inmediatamente sin que fuese reconocido por el herido.

Este no tiene sospechas de quién fuese el agresor.

Un muchacho que ayer fué á cogerse al estribo de un carruaje lo hizo con tan mala suerte que fué arastrado por éste sufriendo importantes rozaduras en ambas piernas.

Recogido por varios transeúntes fué acompañado á la casa de socorro, don de fué curado.

Durante todo el día de ayer estuvieron de cuerpo presente á ambos lados del paseo del Borne varios montones de ramas procedentes de la poda del arbolado de dicho paseo.

El público comentó el abandono de la Alcaldía.

En el vapor *Cataluña* llegaron ayer de Barcelona entre otros don Juan Gamundi, don Antonio España, don José Escandell, don Antonio Pico, don Juan Alemany, don Francisco Morote, don Gabriel Viñas, don Ernesto Matas, don Juan Gil, don José Palmer, don Luis Matalonga y don Eduardo Vilasan.

Según nos comunica nuestro corresponsal de Madrid, la *Gaceta* del sábado publica un Real orden nombrando al Capitán don Alfredo Borneil Iturmundi Comandante Militar del fuerte del Cap Enderrucat.

Leemos en un periódico de la península: «El Banco de España ha acordado que desde ayer se admitan en todas las sucursales los billetes de 2 cien pesetas de la penúltima emisión, que tanto parecido tienen con los falsificados».

La Junta de gobierno del Banco se propone retirar todos esos billetes.

Leemos que la Congregación del Índice ha puesto en el Índice dos libros españoles de Segismundo Pey Ordeix.

Entre los pasajeros que llegaron ayer en el vapor *Isleño* de Alicante figuraban don Pablo Soler, don Juan Hernández, don Vicente Perez y don Diego Ferrer.

En el sorteo de cuadros celebrado ayer en el «Círculo de Bellas Artes» resultaron premiados los siguientes números:

Con un lote de 200 pesetas el número 614.
Con lotes de 1000 pesetas los números 768, 317 y 499.
Y con lotes de 50 pesetas los números 884, 534, 831, 788, 458 y 409.

Hoy, contra costumbre, no llegará vapor correo de Valencia á causa de haber ayer salido de este puerto el vapor que hace este servicio.

Meeting de panaderos

En el local de Reñidero tuvo lugar ayer mañana un meeting de obreros panaderos, con objeto de cambiar impresiones sobre la solución del conato de huelga y de tomar algunos acuerdos referentes á la marcha del oficio.

Asistieron un centenar de obreros de dicho oficio, viéndose también algunos patronos. Como delegado del gobernador asistió el Inspector de Policía señor Aparici.

He aquí los acuerdos que se tomaron: Que la repartición del pan á domicilio la efectúen individuos que no pertenezcan al oficio.

Que en el aparejo de la levadura los domingos, vayan turnando los obreros de una misma tahona, á fin de no tener que ser siempre los mismos los que in-

tervengan en dicha labor los domingos.

Que el descanso para los asociados sea en las veinticuatro horas desde las siete de la mañana del domingo hasta igual hora del lunes; y que los que quieran trabajar en domingo en las tahonas que tengan dos tandas de operarios, lo harán sin contar con el beneplácito de la Sociedad, que no presta á ello su asentimiento.

Por último, se acordó dar un voto de gracias á la comisión que ha intervenido en las negociaciones entre patronos obreros por el feliz resultado de sus gestiones que han evitado la huelga; y otro voto especial de gracias al señor Gobernador don Ricardo Ruiz Aguilar por su celosa é imparcial intervención en el conflicto y por su interés, que el éxito ha coronado, en favor de su solución.

Los telegramas y la prensa

Para terminar Vaya un puñado de verdades para derribar el castillo de naipes que levanta el sábado *La Última Hora* sobre falaces cimientos.

La sospecha de que hubiésemos aumentado nuestro servicio durante el mes de Noviembre para que sirviese de argumento irrefutable queda destruida por cuanto todo lo sucedido tiene por origen el anuncio propiamente que publicó *La Última Hora* á primeros de Diciembre del que nos ocupamos en LA ALMUDAINA del día 4 del mismo mes. Un argumento del colega al ceto, á no ser que nos atribuya la virtud de adivinar con gran anterioridad sus pensamientos.

Poca confianza debe de tener *La Última Hora* en su servicio telegráfico actual y en el futuro cuando no acepta nuestra proposición de publicar mensualmente las palabras que cada periódico haya recibido por telégrafo. Es una confesión en toda regla de la inferioridad de su servicio, con la cual hace ya superfluas las estadísticas para convencer al público.

Es falso que en las oficinas de Telégrafos se negasen á facilitar al colega lo que á nosotros nos facilitaron: los datos de los telegramas de prensa recibidos durante el finido Noviembre. En dichas oficinas están dispuestos á facilitar á todos los periódicos los datos de Noviembre que son los que á nosotros nos dieron á conocer; es falso por lo tanto lo que dice el colega que nuestros datos no tengan procedencia oficial. Lo que no pudieron facilitarle al colega fueron estadísticas de meses y años atrás, que no poseen, pues las remiten mensualmente á la superioridad.

Por lo tanto puede molestarse á pedir los datos que á nosotros nos entregaron y se convencerá de que son ciertas y oficiales las estadísticas que nosotros publicamos.

Y he aquí restablecida la verdad que, por procedimientos ambiguos, quería el colega colocar en la penumbra de la duda, por carecer del valor necesario para confesar su manifiesta inferioridad.

El público conoce ahora la verdad, verdad que si sido amarga para algunos, á quienes como hemos dicho ya, no podemos negar el derecho del patalo, pero si impedir que falten encubiertamente á la verdad y ésta es que *La Almudaina* actualmente recibe por telégrafo mayor número de palabras que todos los demás periódicos de la localidad juntos.

De modo que, que á cualquier hora pueden comprobar los colegas en las oficinas de Telégrafos, no queremos perder más tiempo en enderezar las torcidas intenciones de aquellos á quienes el escorzo de la herida no da la conveniente serenidad para no revolcarse, en público, en su propia impotencia.

A nosotros nos tiene sin cuidado. Seguiremos nuestro camino sin que nos importen un comino, ni quienes por falta de razones echan mano de la grosería, ni tampoco los que con la grosería ajena quieren amasar su defensa. El público les ha juzgado ya.

Teatros Principal

A la tercera ya la vencida, dice el refrán, y la tercera representación de *Tosca* fué un éxito para la compañía del Principal, especialmente para la señorita Bernardi, quien, á pesar de llevar cuatro noches seguidas de función, estuvo incansable, demostrando los adelantos que va realizando á pasos agigantados. En el segundo acto se comprometieron la cantante y la actriz, dejándonos saborear una *Tosca*, irrimaginada dados las antecedentes. Ella, Chalis y Fini conquistaron muchos aplausos. Al terminar el segundo acto tuvo que levantarse el telón repetidas veces, gozando también de los honores del palco escénico el señor Baratta por el modo como le va la orquesta, que, dicho sea de paso, ha sido considerada desde la primera noche como grandemente aceptable.

Anoche el coiseo era una joya de mujeres hermosas.

Los intermedios pudieron aprovecharse admirando tanta belleza y tanta elegancia.

La señorita Barbieri y los señores Lucenti, Chalis y Fini, especialmente este último, han ido perfeccionándose en la ópera de Wagner y anoche en el *racconto* de *Lohengrin* arrancó nutrido aplauso.

Esta noche *Gli Ugonotti*. Los que han asistido á las ensayos predicen un éxito para el bajo señor Lucenti.

Sabemos que antes de finalizar la temporada se presentará en el pape de *Amonastro* de la ópera de Verdi el joven barítono mallorquín señor Frau, en vista de los insistentes deseos de muchos aficionados que anhelan oírle en las tabla del Principa, para continuar la grata impresión que produjo al presentarse el pasado año en algunas óperas en los pequeños teatros.

La empresa con ello satisfará los deseos de muchos aficionados.

Lirico

Los domingos ya se sabe que la taquilla del Lirico cuenta con ingresos crecidos.

A las secciones de la tarde: asistió numerosa concurrencia, dando buenas entradas.

Por la noche el patio estaba animado, y llenos el anfiteatro y paraiso.

Esta noche se estrenará el entremés lírico *El Raton*, original del señor García Alvarez.

La Protectora

Con regular concurrencia se celebró la función de anoche.

Se pusieron en escena las divertidas comedias tituladas *Zaragüeta* y *los Ugonotti*, que hicieron las delicias del público.

La compañía de aquel teatro ha sido aumentada con el ingreso de las conocidas artistas señoras Concha Martínez, y Monserrat que debutaron anoche, siendo bien recibido su trabajo.

En el desempeño de las obras se hicieron aplaudir además de éstas, los señores Sacanell y Ferrán.

Asistencia Palmesana

Por la tarde se hicieron en las secciones populares de este teatro, dos llenos que los que dejan grato recuerdo en las empresas.

Por la noche se animó regularmente el saloncito. Los artistas fueron aplaudidos en el *Género Infimo* y en *Los Guapos*, que salió sin grandes juarres. En vez de la anunciada representación de *Las Estrellas*, se puso *La Gaita Blanca*, por indisposición de una de las partes.

Círculo de Obreros Católicos

Con bastante animación se puso anoche en escena el melodrama en un prólogo y tres actos que lleva por título «La Aldea de San Lorenzo» y la bonita zarzuela «Los dos ciegos».

«La Aldea de San Lorenzo» fué muy aplaudida por la concurrencia, distinguiéndose notablemente en sus respectivos papeles las señoras Garriga y los señores Vicens y Franch.

DIVULGACION CIENTIFICA

Conferencias del señor Fuset

Anoche á las seis dió el catedrático de Historia Natural señor Fuset en la sala de proyecciones del Instituto la última conferencia de su primera serie que sobre la materia viviente ha venido dando.

La concurrencia al acto fué numerosa, estando representadas en ella di versas clases de la sociedad: se veían muchos obreros y también algunas señoras.

El señor Fuset explicó la teoría de la formación de las distintas especies de animales por sucesión de forma, es decir, por cambios y perfeccionamientos sucesivos de la materia viviente.

Comenzó por el desarrollo de las especies más inferiores, que viven en el agua explicando, como se van multiplicando por la formación de las gástrulas á manera de huevos, que se agrupan en racimos constituyendo las *miriadas*, viniendo á vivir en colonia de seres animales que se adaptan al fondo de los mares en forma que semeja vegetal por las ramificaciones de las colonias, como las madreporas, esponjas, polipos coraliaarios; etc. Otros viven independientes, como las especies de medusas, etc.

Explicó el perfeccionamiento de las primeras especies, que del estado informe pasaron á definir su forma, según los movimientos que la materia viviente había de hacer para trasladarse en busca de alimento; un s veces prolongándose por movimientos hacia adelante, dando origen á la forma de gusano, otras redondeándose para flotar, otras d-primiendo el desarrollo de la forma propia por vivir parasitarios sobre otros animales.

A partir de a forma gusano, se encuentra ya la simetría bilateral y la sucesión de anillos de la forma agusanada

va repitiéndose en variedad de formas en las especies superiores, cuyo perfeccionamiento da origen á la formación de los vertebrados.

El señor Fuset suspendió en este punto su conferencia oral para continuarla por medio de proyecciones en las que hizo desfilar gran número de especies, en las cuales iban apareciendo perfeccionamientos, nacidos del medio en que el animal había de vivir.

Aquí terminó su conferencia y con ésta las de la primera serie. El señor Fuset anunció para principios de Febrero otra serie de conferencias, en las que explicará el transformismo animal, razonando lo que en la conferencia de ayer no fué más que exponer la teoría de la sucesión de especies.

Notas del Mar

Procedente de Alicante con escala en Ibiza llegó á las seis de la mañana de ayer el vapor *Isleño*, que tuvo que aplazar un día su salida á causa del mal tiempo, siendo portador de la correspondencia, carga y pasaje.

—Cerca de las ocho de la mañana de ayer fundeó el vapor *Cataluña* procedente de Barcelona, conduciendo la valija carga y regular pasaje.

—Para Ibiza y Valencia salió ayer á la hora anunciada el vapor *Lulio* que había retrasado, dos días su partida por el mal tiempo.

—El laud *Aurora* llegó ayer procedente de Capdepera con efectos.

—A la hora de itinerario salió anoche el vapor correo *Cataluña* que había llegado por la mañana de Barcelona.

—Cerca de las nueve de hoy ha salido para Marsella el vapor *Isleño*.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Empiezan en San Juan, dedicadas por devota persona, al Misterio de la Inmaculada: Exposición á las cuatro de la tarde y al anochecer Rosario, meditación, Coronilla de las doce Estrellas y reserva de S. D. M.

Visita á la Cofradía de María
A Nuestra Señora de los Desamparados, en el Socorro.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en San Juan, dedicadas por devota persona, al Misterio de la Inmaculada: Exposición á las seis y media, á las diez y media Misa mayor; al anochecer Rosario, Triduo con sermón y reserva de S. D. M. Los tres sermones del Triduo están á cargo de los Padres de la Compañía de Jesús.

Visita á la Cofradía de María
A Nuestra Señora del Buen Suceso en San Nicolás.

REGALO IMPORTANTE
A los lectores de LA ALMUDAINA
Carrera breve y sin gastos.—No más rutina.
Por 5'50 pesetas en Palma de Mallorca ó 6'25 por correo, se entregará un tomo en tamaño de 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones prácticas de Teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil simplificada
al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera de Comercio y la de Teneduría de libros en toda su extensión teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á Don Antonio Guasp, La Palma, n.º 13, Palma de Mallorca.
Cada día 28 de Diciembre

PARA NAVIDAD
No dejes de probar los legítimos mostaces, jerez, vinos rancios, rancieci, untos y blancos.—Moscatelos de 0'75 á 2 pesetas.—Jerez de 0'75 á 2 pesetas y embotellado de 1'25 botella, á 4 pesetas.

Santo Cristo, 4
(Cerca la plaza de Santa Eulalia)

AVISO AL PUBLICO PALMESANO
Bodega Alicantina de Tomás García
Vino de Alicante de todas clases.—Málaga seco y rancio superior, para enfermos, á 75 céntimos, de peseta, litro.—Jerez, á 80 céntimos, litro.—Este bodega es la que anteriormente se hallaba establecida en la calle de Jaime II y continúa ahora en la de Santa Eulalia, núm. 17, al lado de la Salsichería «Can Peres».

EN EL ENSANCHO
parte de Levante, por compra ó censo se tomarán mil ó mas metros de terreno Dirigir por escrito, precio y sitio á nombre de P. A., «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Se alquila un segundo piso en «Son Suñeret», número 40, letra O., lindante vía férrea, para una numerosa familia. Informaran en los bajos de la misma.

Los mejores lentes y cristales Roca
Antigua Casa Lasalle, S. Nicolás, 31

†

LA SEÑORA DOÑA FRANCISCA ALZINA Y ALZINA
ha fallecido á las nueve menos cuarto del día de hoy
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
E. P. D.

Su desconsolado esposo don Juan Payeras y Fiol Ayudante Mayor del regimiento de Palma número 61, hijos, hermanos, hermanas políticas, primos y demás familia presente y ausente participan á sus amigos tan irreparable pérdida y les suplican se sirvan asistir al rosario y conducción del cadáver á su última morada que tendrá lugar esta tarde á las cinco y media y seis respectivamente, aqul en la Iglesia de las Magdalenas y esta desde la casa mortuoria Ramba 40, como igualmente á un turno de misas que mañana de seis á 12 se celebrarán en la capilla de la Beata Catalina Tomás de la citada iglesia por lo cual recibirán señalado favor.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencias á los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

Noticias telegráficas por correo

Madrid 15.

El Vaticano.—Francia y España
El Liberal explica el objeto del Consejo de ministros celebrado en la noche del pasado miércoles en casa del marqués de la Vega de Armijo, del siguiente modo:

El mismo día en que monseñor Montagnini era expulsado de Francia, conferenciaba en Roma el subsecretario de Estado del Papa, monseñor Della Chiesa, con el embajador español, señor Ojeda.

Parece que el primero manifestó que obraba de acuerdo con su jefe, el secretario de Estado, aunque se asegura que fué del propio subsecretario la idea que motivó la conferencia.

Monseñor Della Chiesa en su entrevista con el señor Ojeda le manifestó con amargura la situación en que se daba la representación del Vaticano en Francia, pues con la expulsión del Nuncio, único lazo de unión que quedaba con los franceses, quedaban rotas las relaciones de Francia con Roma.

Añadió que se imponía acudir á una potencia amiga, con arreglo á los usos diplomáticos, á fin de que ésta pudiera hacerse cargo de la Nunciatura de París y del archivo de la misma.

Monseñor Della Chiesa rogó al señor Ojeda que se oficiara inmediatamente al embajador de España en París comunicándole esta representación, pues no quedaba tiempo para consultas.

El señor Ojeda se dirigió á nuestro ministro en Francia en un despacho cifrado dándole cuenta de esta entrevista y comunicándole instrucciones relativas á la representación de la Nunciatura del Vaticano en París.

El señor Ojeda se dirigió después á su gobierno en otro despacho cifrado que el miércoles se recibió en Madrid comunicándole que en nombre del Vaticano se había dirigido al embajador de España en París.

El señor Leon y Castillo se hizo cargo bien pronto de la gravedad de la cuestión y, en vista de que no se le había ordenado nada por su gobierno, no quiso aceptar las responsabilidades de este acto.

El cardenal Della Chiesa esperaba con impaciencia la llegada á Roma de un despacho del señor Leon y Castillo al señor Ojeda, comunicándole haberse hecho cargo de la Nunciatura y del archivo. Pero en vez de este despacho se recibió uno en Roma, diciendo el embajador español en París que había dado cuenta al gobierno de Madrid de la petición y que esperaba sus decisiones para proceder con arreglo á ella.

Este despacho se comunicó al subsecretario del Papa, quien inmediatamente dirigió un telegrama cifrado al Nuncio en Madrid, ordenándole que comunicara la resolución del gobierno español.

En efecto, el señor Leon y Castillo había dirigido un telegrama al ministro de Estado comunicándole el texto del telegrama que acababa de recibir del señor Ojeda y manifestando que se abstendría en absoluto de realizar gestión alguna en sentido determinado mientras no recibiera una orden de su gobierno.

Este despacho, que llegó á Madrid el miércoles, tranquilizó al señor Perez Caballero, quien se apresuró á dar cuenta de él al marqués de la Vega de Armijo.

Aquella misma noche se dirigieron dos despachos urgentes: uno al embajador de España en París y otro á nuestro representante cerca del Vaticano. En el primero se comunicaba al señor Leon y Castillo que se abstuviera de intervenir en las cuestiones que existían entre la república francesa y la Nunciatura; pero que del archivo de ésta se podría hacer cargo siempre que obtuviera el beneplácito del gobierno francés, pues, de no ser así, se abstendría también de hacerse cargo.

El despacho al embajador en Roma tuvo carácter de censura.

Se abrazan

Así que terminó anoche la sesión en el Congreso, salió á los pasillos el señor Canalejas y confirmó que el lunes se discutiría de nuevo el proyecto de asociaciones. Pasaba por allí el señor Na-

varro Reverter y abrazó al señor Canalejas, diciendo: «Para que estos señores (refiriéndose á los periodistas) puedan contar la excelente armonía que reina entre nosotros». «¡Y tanta!», contestó el señor Canalejas; como que yo de acuerdo con el gobierno estoy dirigiendo el debate, porque yo soy el que dispone el orden del día y tengo la campanilla en todo momento para hacer respetar mi autoridad presidencial.»

Francia y el Vaticano

Se creía que la fórmula de que los fieles hiciesen las declaraciones del culto, concediéndoles la misma validez que si estuvieran hechas por los curas, sería aceptada por Roma, ya que con ella no se interrumpía el culto religioso y acataban la legalidad común.

Sabido es que muchas iglesias de Francia, entre ellas las más importantes parroquias de París, siguieron esta fórmula, contentos de poder utilizarla.

Pero he aquí que el Papa ha declarado que no autorizará las declaraciones del culto hechas por terceras personas.

El Gobierno francés comienza á tomar represalias.

Al efecto, el ministro de la Guerra general Piquart, ha publicado la circular ordenando que vayan á filas antes del 7 de Enero próximo, todos los seminarios que dispensados del servicio militar en virtud del artículo 23 de la ley de 1889 no han podido obtener certificados de continuación de estudios ó de ejercicio del culto en un plazo que acabará el día 20 del corriente.

En el Congreso

Abrese la sesión á las dos y treinta y cinco minutos; preside el señor Canalejas.

El señor Lerroux:—Me levanto á combatir la proposición que ayer defendió en la Cámara el señor Silió respecto á las escuelas laicas de Barcelona.

Como en el discurso del señor Silió hubo alusiones que parecen querer acusar á los elementos republicanos barceloneses de ciertas propagandas, me veo obligado á intervenir en el debate.

Cuanto ayer nos dijo el señor Silió acerca de esta cuestión, es inoportuno, injusto y falso.

La inoportunidad salta claramente á la vista, pues con sus acusaciones tendía á hacer más grave la situación del procesado Ferrer.

Es incalificable la afirmación hecha por el señor Silió, de que las cuarenta escuelas laicas de Cataluña son anarquistas.

Muchas de ellas se hallan costeadas y sostenidas por los republicanos, los cuales se hallan muy lejos de enseñar las doctrinas disolventes y destructoras de que el señor Silió nos hablaba.

Otras escuelas son sostenidas por grupos anarquistas; pero no se ocultan para hacerlo y no cabe entre unas y otros confusiones.

Lo que pasa en Cataluña es que el obrero en vez de ir á derrochar en la taberna el dinero y la salud; se dedica á la instrucción.

Lo que el señor Silió debió hacer es decirnos en cuáles de esas escuelas hay textos condenados por las leyes y judiciales.

Por mi parte declaro que estoy completamente identificado con esas doctrinas de que ayer abominaba el señor Silió y que condenaba como diputado conservador.

Yo las aplaudo sin reservas y ya tuve el honor de defenderlas y sustentadas en un discurso que hace algunos años pronuncié en esta misma Cámara.

Respecto á la instrucción laica, yo sostengo que no es menos moral que la religiosa, sino que, por el contrario, la enseñanza que se da en los jesuitas es mucho más perjudicial.

Para probarlo basta ver la obra del padre Guri que estuvo rigiendo como obra de texto en los colegios de Francia desde 1880 á 1900.

Yo no creo que los jesuitas tengan una moral en Francia distinta á la que predicen en otras naciones.

MOTO-NAFTA

garantida para automóviles y motocicletas. Depósito: Droguería de Miguel Bestard, plaza de la Cuartera, 2.
Grabados, oleografías, estampas, etc. Antigua casa Lasalle, San Nicolás, 31

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Los diez y nueve telegramas primeros que publicamos a continuación llegaron a nuestras manos ayer, a causa de la dificultad con que funcionaba la línea telegráfica.

Trabajos para la unión de los liberales. — De no conseguirse surgirá la crisis.

Madrid 14 a las 11'10. Según dice el periódico *El Liberal*, durante el próximo interregno parlamentario se trabajará a favor de la unión de todos los prohombres liberales apoyando como un solo hombre los pensamientos del Gobierno.

Si estos trabajos fracasasen, entonces surgiría la crisis total, siendo muy difícil prever la solución que ésta tendría.

No se suspenderá la discusión de la ley de Asociaciones. — El Acta de Algeciras en el Congreso.

Madrid 14 a las 13'40. Los canalejistas están muy interesados en desmentir los rumores circulados respecto a que se suspenderá en el Congreso la discusión del proyecto de ley de Asociaciones.

El ministro de la Gobernación, señor conde de Romanones, ha manifestado a los periodistas que le visitaron que el lunes continuará la discusión de dicho proyecto alternando con la de los presupuestos.

Se espera que el Congreso apruebe hoy el protocolo de la conferencia de Algeciras.

Comisionados satisfechos. — Visitas al ministro de Hacienda.

Madrid 14 a las 13'55. Los Comisionados de las Vascongadas han visitado al ministro de Hacienda señor Navarro Reverter manifestándose satisfechos de los términos laudatorios para ellos que contiene el preámbulo del Real decreto aprobando el nuevo concierto económico.

También visitaron a dicho ministro comisiones del Banco de España, de la Tabacalera y de la Junta de la Casa de Moneda.

El objeto de esta última fue seguir tratando de la acuñación de la moneda de níquel.

La disolución del parlamento alemán. — Comentarios — La cuestión religiosa en Francia.

Madrid 14 a las 13'50. Es muy comentada la disolución del Reichstag, por implicar dicho acto dificultades al Kaiser por la política que viene siguiendo favorable a los católicos.

Se dice que en las presentes circunstancias se agravará la cuestión religiosa en Francia; pues la disolución del parlamento alemán es una circunstancia que puede dificultar la aplicación severa de la ley de separación de la Iglesia del Estado.

El presupuesto de Instrucción — Intervención de Don Alejandro Rosselló.

Madrid 14 a las 22'10. La comisión de presupuestos examinó el de Instrucción Pública.

Don Alejandro Rosselló leyó una relación de las bajas acordadas para reunir la cantidad necesaria para crear doscientas veintitres escuelas primarias, cuyos maestros ingresarán por oposición con un sueldo de mil pesetas.

Intervinieron en la discusión don Salvador Canals y el señor Melgares.

Asistió a la reunión el ministro señor Gimeno.

Protesta. — El presupuesto de Instrucción pública.

Madrid 14 a las 22'10. Los diputados señores Soler y March y Marqués de Casatorre han protestado contra el proyecto de constituir un cuerpo de médicos titulares de toda la nación.

Ambos combatirán dicho proyecto en la Cámara.

En la reunión de la Comisión de presupuestos se ha votado el de Instrucción pública el cual quedó aprobado con el voto en contra de los conservadores y el del diputado republicano señor Nogués.

Conferencia sobre la supresión de consumos — Modificación en el presupuesto de Fomento.

Madrid 14 a las 22'10. El ministro de Hacienda, señor Navarro Reverter conferenció con el diputado republicano señor Azcárate sobre el proyecto de ley de supresión del impuesto de consumos.

Mañana se reunirá la comisión que entiende en dicho proyecto, la cual se halla conforme con la desaparición del impuesto implantando desde luego la reforma en las capitales de provincia.

La subcomisión de Fomento se ha reunido para modificar la partida de dos millones consignados para gastos de los puertos de Ceuta y Melilla rebajando de dicha partida 200 000 pesetas para aplicarse a otros conceptos del presupuesto de Fomento.

Discusión de los presupuestos — Votos particulares.

Madrid 14 a las 22'35. La Comisión de presupuestos terminó cerca de las nueve el estudio de los capítulos del presupuesto del ministerio de Fomento relativos al servicio de Pósitos.

Se consignaron por dicho concepto 30.000 pesetas para personal y material, de las 65.000 que se pedían.

Los conservadores y el señor Nogués combatirán el presupuesto de Instrucción pública presentando votos particulares.

Mañana la Comisión tratará del presupuesto de ingresos.

Sobre la actitud de sacerdotes castigados. — Reuniones culturales.

Madrid 14 a las 22'45. París. — Se ignoran si los sacerdotes castigados por haber infringido la ley de separación de la Iglesia del Estado, se presentarán a las comisarías ó continuarán en su actitud de resistencia aguardando a los agentes de la autoridad en sus respectivos domicilios.

Seis importantes iglesias han hecho declaración de someterse a las reuniones culturales, continuando la práctica del culto católico conforme a las prescripciones de la ley de 1881.

Anciana destrozada. — Auxilio pecuniario a favor de Ramón y Cajal. — Visita al río Júcar.

Madrid 14 a las 22'50. Valencia. — Un tranvía eléctrico destrozó completamente a una anciana mientras ésta atravesaba la línea.

Los estudiantes visitaron al gobernador civil, pidiéndole auxilios pecuniarios en obsequio al homenaje que se prepara al eminente historiador Ramón y Cajal, ofreciéndoles dicha autoridad su apoyo.

El gobernador y el señor Troyano visitaron la presa del río Júcar.

Asuntos parlamentarios — Actitud de Canalejas respecto a la ley de Asociaciones.

Madrid 13 a las 22'50. El señor Canalejas ha manifestado que mañana se discutirá en el Congreso la proposición del diputado republicano señor Lerroux referente a las escuelas laicas de Barcelona.

Después se discutirá el acta de Algeciras y continuará la discusión de los presupuestos.

El lunes seguirá el debate sobre el proyecto de ley de Asociaciones.

Añadió el señor Canalejas que mantiene su actitud de-

oidida de abandonar la presidencia del Congreso tan luego como se pretenda suspender la discusión del proyecto de ley de Asociaciones.

Represión de la pesca con dinamita. — Enmiendas sobre la mesa del Congreso.

Madrid 14 a las 22'50. La Comisión parlamentaria que entiende en el proyecto sobre represión de la pesca con dinamita, presidida por el señor Urzáiz, acordó un voto favorable al dictamen respecto a la prohibición de la pesca fluvial.

Sobre la mesa del Congreso han quedado numerosas enmiendas al presupuesto de Marina.

Esto ha disgustado a varios individuos de la comisión de presupuestos.

Asunto solucionado. — Un asesinato. — Detenciones.

Madrid 15 a las 15. Varios despachos oficiales de Málaga afirman que ha quedado solucionada en principio la cuestión del alumbrado público.

Burgos. — En el Monte Calabaza del término municipal de Aranda de Duero se ha cometido un asesinato siendo la víctima una persona que contaba con generales simpatías.

Han sido detenidos dos individuos presuntos autores del crimen.

El pueblo muestra indignación contra dichos individuos.

El mensaje de protesta de los católicos.

Madrid 15 a las 13'30. La junta central de la Acción Católica, el Consejo Nacional de las asociaciones católicas obreras y las asociaciones católicas de esta corte fueron a Palacio para llevar a don Alfonso el mensaje de los católicos contra el proyecto de ley sobre asociaciones.

Uno de los visitantes leyó al Rey el mensaje de protesta.

Nombramiento de altos cargos.

Madrid 15 a las 11'50. La *Gaceta* de hoy publica los Reales decretos nombrando subsecretario del Ministerio de la Guerra al general señor Bazán; Consejero del Tribunal Supremo de Guerra y Marina al general señor Pagneta ó Inspector general de las Comisiones Liquidadoras de Ultramar, al general señor Orozco.

Temporales en Bilbao — Desgracias. — Inundaciones.

Madrid 15 a las 12'35. Bilbao. — Sigue reinando un furioso temporal.

Las lluvias han sido copiosísimas.

El Nervión trae una corriente impetuosa, arrastrando miles de objetos que arranca a su paso.

El mar ofrece un aspecto espantoso.

La vega de Mingués ha sido inundada.

Los marinos se han trasladado allí, procediendo al salvamento de muchos vecinos.

En el Ayuntamiento de Mingués el agua alcanzaba dos metros de altura, siendo grandes los destrozos en la barriada de Pucheta.

Se desbordó el río Hay desgracias, cuya importancia se desconoce.

Declaraciones de Romanones sobre lo ocurrido entre nuestros embajadores en el Vaticano y en París. — Hablará Lerroux.

Madrid 15 a las 13'35. Al ser preguntado el conde de Romanones por los periodistas por la información que ha publicado *El Liberal* sobre la conducta de nuestro embajador en el Vaticano señor Ojeda, encargando a nuestro embajador en París para que se encargara de los asuntos de la Nunciatura, ha dicho que se ha exagerado mucho sobre este asunto, que fué sólo una comunicación del señor

Ojeda al señor León y Castillo expresándole los deseos del Vaticano de que se encargara solamente de la custodia del archivo de la Nunciatura en París.

Añade el conde que el señor Pérez Caballero explicará el asunto en la sesión de hoy en el Senado.

El señor Lerroux hablará en el Congreso, en el debate iniciado por el diputado conservador Sr. Silió sobre el funcionamiento de las escuelas laicas de Barcelona.

Nombramiento. — El bautizo del Infantito.

Madrid 15 a las 14'20. El *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra publica un Real orden nombrando Comandante Militar del fuerte del Cap Enderrocat (Baleares) al capitán don Alfredo Borneil Iturmedi.

Es muy probable que el bautizo del Infantito se celebre el miércoles próximo, siendo padrinos el Príncipe de Baviera y S. M. la Reina doña María Cristina.

Impuesto transitorio sobre los trigos.

Madrid 15 a las 14'20. El señor Navarro Reverter llevará el martes próximo a la firma del Rey, el proyecto que ha de presentar a las Cortes, estableciendo un impuesto transitorio sobre los trigos extranjeros.

En el Congreso después de la interpelación del señor Llorca sobre las escuelas laicas de Barcelona se discutirá el acta de Algeciras.

En la Academia de San Fernando.

Madrid 16 a las 16'20. En la Academia de San Fernando se ha celebrado la recepción del arquitecto don Juan Bautista Lázaro.

Disertó larga y eruditamente sobre el tema señalado.

Le contestó el señor Repullón.

La numerosa y distinguida concurrencia que asistió al acto, aplaudió a ambos oradores.

El rey de caza. — Paseos

Madrid 16 a las 17'25. El Rey ha pasado el día cazando en Aranjuez.

La Reina doña Victoria, acompañada de su hermano el Príncipe de Battemberg se han paseado por el Retiro.

La infanta doña Isabel y los príncipes de Baviera han pasado el día en la Casa de Campo.

Disturbios en Barcelona. — Solidarios y Lerrouxistas.

Madrid 16 a las 17'25. Telegrafían de Barcelona que en el Centro Republicano se reunieron los que siguen a los diputados de la solidaridad, cuando se presentó un grupo de partidarios del señor Lerroux, los cuales comenzaron a dar vivas a éste y mueras a Salmerón, frente a los solidarios.

Los ánimos se encesparon ocurriendo una colisión entre ambos bandos.

De la refriega resultó gravemente herido el Conserje del Centro Republicano y otros varios contusos.

Abandonaron el local los lerrouxistas, pero en la calle aguardaron a los solidarios promoviendo otros incidentes.

Tuvo que intervenir la benemérita para restablecer el orden.

Manifestación anticlerical en Pamplona

Madrid 16 a las 18. Pamplona. — Se ha celebrado el meeting y la manifestación anticlerical anunciados, reinando el mayor orden.

El teatro estaba lleno completamente.

Habieron los señores Morote, Izabal, Arbizu, Moriones y Anzo, Director de *El Progreso* de Zaragoza.

Todos ellos emplearon tonos moderados.

Se calcula que el número de manifestantes ascendía a

unos 1500 y el de curiosos a 2000.

Terminado el meeting se organizó la manifestación para ir a entregar el mensaje al señor Gobernador.

El señor Lacort se colocó en el balcón de una casa próxima desde donde dirigió la palabra a los manifestantes.

Estos se disolvieron en medio del mayor orden.

En la manifestación, tranquila y hubobandera.

Los republicanos de Valencia. — Manifestación a favor del señor Blasco Ibañez.

Madrid 16 a las 20'10. Valencia. — Los republicanos han celebrado una manifestación monstruosa.

Fueron al Consulado francés a expresar su satisfacción por las condecoraciones otorgadas por el Gobierno de dicha nación a los artistas valencianos señores Blasco Ibañez y Sorolla.

Durante el trayecto los manifestantes vitorearon al señor Blasco Ibañez y la República francesa.

Frente a la redacción de *El Pueblo* los manifestantes ovacionaron al padre del señor Blasco Ibañez.

Esta noche se celebrará un meeting político en el Teatro Pizarro.

Regreso de S. M. el Rey. Noticia desmentida.

Madrid 16 a las 21'40. Ha regresado de Aranjuez en automóvil S. M. el Rey acompañado de su séquito.

La caeografía no se organizó en honor del Príncipe de Battemberg como se había dicho.

Este ha paseado en coche por las calles de Madrid acompañado de S. M. la Reina Victoria.

Un robo de 2000 pesetas.

Madrid 16 a las 22'40. Granada. — Ha sido asaltada la casa del conocido propietario de Churriana don Antonio Caivo.

El total de lo robado asciende a unas 2000 pesetas en metálico y buen número de objetos de valor.

El ladrón es un trabajador de la partida de Lena, quien sorprendió a la criada, amordazandola.

Después descerrajó unos baúles llevándose la cantidad y efectos expresados.

Se desconoce el paradero del ladrón.

La cuestión religiosa en Francia. — Resoluciones del Papa

Madrid 16 a las 22'40. París. — El corresponsal del periódico *Le Petit Parisien* en Roma, dice que S. S. el Papa ha escrito una carta al Cardenal Arzobispo de París, monseñor Richier, protestando de la expulsión y reproduciendo la nota entregada a los embajadores acreditados cerca del Vaticano.

Añade dicho corresponsal que se sabe que S. S. el Papa quitará a Francia el protectorado de los Santos Lugares.

También el Papa se propone evitar que la fiesta religiosa de Noel la aproveche Francia a favor de su protectorado.

A este lo dará a Italia ó a Austria.

Noticia desmentida. — La cuestión rusa japonesa. — Vigilancia de Inglaterra.

Madrid 16 a las 22'40. Londres. — Se niega la noticia circulada acerca de la inminente ruptura ruso japonesa.

El Gobierno Londinense, caso de que fuera necesario llamaría la atención del Japon acerca de la independencia política que sigue.

Las negociaciones del Japon con los Estados Unidos y con Rusia las vigila Inglaterra.

Amenazas del Ebro

Madrid 16 a las 22'25. Zaragoza. — Las aguas del río Ebro han aumentado unos tres metros su nivel, inundan-

do por completo la vega causando daños de consideración.

El gobernador civil de la provincia ha avisado a los pueblos ribereños para que tomen medidas encaminadas a estas desgracias.

Témese una mayor avenida.

Otro robo

Madrid 16 a las 22'45. En Villanueva del Rey cinco individuos enmascarados penetraron en la casa del rico propietario don Manuel Berenguer, amenazando a éste a su esposa y a la criada.

Se apoderaron de las ropas, dinero y objetos de valor que encontraron.

Los autores no han sido habidos.

Republicano silbado al salir el Cardenal Casañas. — Los fieles le vitorearon.

Madrid 16 a las 22'40. Barcelona. — Terminado el Tríduo en la Catedral, al salir el Cardenal Casañas, rodeado del Cabildo y fieles, un grupo de republicanos apostó cerca de la Catedral, silbó.

Los católicos vitorearon al Cardenal, acompañándole hasta Palacio.

Este hecho produjo alarma pasajera, disolviendo la policía el grupo que se había formado.

El almirante Borhassoff víctima de un atentado.

Madrid 16 a las 22'40. San Petersburgo. — Inspira verdadero cuidado la situación del almirante Borhassoff calificándose de grave la contusión sufrida por interesarle la pierna herida en el anterior atentado.

Más acerca de la cuestión religiosa en Francia. — Un Comisario apaleado.

Madrid 16 a las 22'40. París. — En las iglesias y templos de esta capital se han celebrado hoy los oficios divinos propios del día, sin incidentes de ninguna especie, asistiendo a los mismos numerosos fieles.

En Lesnemen, cerca de Brest un Comisario procedió contra un cura mientras celebraba la misa.

Los fieles le arrojaron del templo a silletazos.

Para librarse de las furias de los fieles se sacó un revólver logrando escapar.

El bautizo del infantito

Madrid 16 a las 22'40. El bautizo del infantito se verificará el martes a las dos de la tarde en la Cámara Gasparini y en la pila de Santo Domingo de Guzmán.

Oficiará el Obispo de Sion. Además de los invitados, según costumbre en las grandes solemnidades, asistirán los compañeros del Padre del catecúmeno.

Después del bautizo S. M. el Rey impondrá las insignias y condecoraciones al bautizado.

Manifestación liberal. — Dos meetings.

Madrid 17 a las 3. Telegramas oficiales recibidos de Pamplona dan cuenta de que en la manifestación liberal celebrada en dicha ciudad ha reinado orden completo.

En Santa Coloma (Gerona) se ha celebrado un meeting católico, pronunciándose discursos contra el proyecto de ley de Asociaciones.

En Logroño también se ha celebrado un meeting anticlerical.

Mencheta

ESPECTÁCULOS

Principal

Función para hoy a las ocho. — Gli Ugonotti.

Lírico

Función para hoy a las seis y media. — La Revoltosa.

A las ocho y media. — La Taza de The, El Raton (estreno) La Gatita Blanca.

Venta de una casa de S' hort d' es Cà con un gran corral propia para ganado.

Daran razón en el Centro de Suscripciones de Don Pedro Espin, Conquistador 32, de 9 a 12 mañana.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner